
Rosinaldo Cavalcante Moura, de 51 anos, ex-secre-
tário de assistência social de Manacapuru, está sendo 
acusado e foi preso para não atrapalhar investigações.

Homem é preso 
por importunação 
sexual

CMM aprova 
projeto do relatório 
final da CPI
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Cerca de 256 candidatos do Programa Mais Médicos para o Brasil  foram alocados para atuação em Manaus.

Profissionais do Programa Mais 
Médicos chegam a Manaus

Após 8 horas de sabatina, votação no Senado 
foi rápida.

Nome de Zanin 
é aprovado pelo 
Senado
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Últimas atitudes de atual presidente foram 
criticadas por corpo técnico do bumbá.

Daniela Martins vem se destacando no skate 
e busca o topo da modalidade esportiva.

Conselho fiscal 
pede afastamento 
de Antônio Andrade

Skatista 
amazonense 
sonha com vaga
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A comitiva participa 
de intercâmbio para 
troca de experiências

Delegações dos 
governos do Pa-
raguai, Panamá e 
Bolívia e do Banco 

Interamericano de Desen-
volvimento (BID) partici-
param, nesta quarta-feira 
(21/06), de visita de cam-
po às áreas do Progra-
ma Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosa-
min+). A delegação, for-
mada por 24 pessoas, está 
desde terça (20) na capital 
amazonense, e segue até 
esta quinta-feira (22), em 
evento de intercâmbio téc-
nico de experiências com 
programas de interven-
ção socioambiental, en-
volvendo reassentamento  
de populações.

Desenvolvido pelo Go-
verno do Amazonas, o 
Prosamin+ é uma referên-
cia para o BID nesse tipo 
de projeto e, por isso, a 
delegação veio conhecer 
de perto a sua estrutu-
ra. Na visita guiada pela 
equipe da Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), órgão vinculado 
à Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
os participantes conhece-
ram as etapas mais antigas 
do programa.

Nesta quinta, eles irão às 
obras do novo Prosamin+, 
nas comunidades da Sharp 
e Manaus 2000, e visita-
rão o Residencial Rodrigo 
Otávio, o primeiro inau-
gurado nessa nova fase, 
já com tipologia diferen-
ciada, com apartamentos 
maiores para receber as 
famílias reassentadas. O 

Comitiva dos países também trabalham com reassentamento de famílias

Últimas

Senado aprova nome de Zanin no STF

AGENCIA BRASIL

DIVULGAÇÃO

Zanin passou 8 horas sendo sabatinado

O plenário do Senado 
aprovou nesta quarta-feira 
(21) por 58 votos favoráveis 
e 18 contrários a indicação 
do advogado Cristiano Za-
nin para o Supremo Tribunal 
Federal (STF).

Futuro novo ministro in-
dicado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva para 
ocupar a vaga deixada por 
Ricardo Lewandowski, Zanin 
foi aprovado pelos congres-
sistas após quase oito horas 
de sabatina na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ).

Ao abrir a sabatina, Cris-
tiano Zanin falou por 26 mi-
nutos para se apresentar aos 
parlamentares. Na ocasião, 
disse que se sente seguro e 
com a experiência necessária 
para atuar no STF e julgar te-
mas relevantes e de extremo 
impacto à sociedade.

“Sempre nas minhas atu-
ações no Direito segui as 
premissas análogas a de um 
juiz, ao me manter em equi-
líbrio emocional e intelectual, 

APÓS LONGA SABATINA SEM MORTES

AM tem 61 novos casos de 
covid-19 registrados

A Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas – Drª Rose-
mary Costa Pinto (FVS-RCP), vin-
culada à Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), atualiza, nesta 
quarta-feira (21/06), os boletins 
de Covid-19 e vacinação no Es-
tado. As informações são atua-
lizadas às quartas-feiras e estão 
disponíveis no site da FVS-RCP, 
no endereço www.fvs.am.gov.br

A situação epidemiológica se-
manal da Covid-19, que compre-
ende de 11 a 17 de junho, registra 
o diagnóstico de 61 novos casos, 
totalizando 636.877 casos da do-
ença e sem registro de óbito, 

mesmo nas horas de grandes 
desafios, ter senso de justiça 
sem nunca desacreditar nas 
leis e nas instituições bra-
sileiras e seguir com inde-
pendência de atuação para 
garantir justiça num país com 
pilares democráticos sólidos, 

Boletim é feito pela 
FVS-AM

como é o Brasil”.
Em um breve resumo da 

própria carreira, citou os es-
critórios em que trabalhou 
e concluiu que se conside-
ra “um defensor fervoroso 
da Constituição brasileira 
e um crítico atento às vio-

permanecendo 14.479 mortes 
pela doença.

Vacinação no Amazonas 
Conforme os dados parciais 

do Programa Nacional de Imu-
nização (PNI), 9.271.444 doses 
foram aplicadas em todo o esta-
do até esta quarta-feira (21/06), 
sendo 3.460.558 de primeira 
dose, 2.917.746 de segunda 
dose, 77.643 com dose única, 
1.826.160 de 1ª dose de reforço, 
740.813 de 2ª dose de reforço, 
10.102 de dose adicional para 
os imunossuprimidos e 238.422 
doses de vacina bivalente.

Delegações estrangeiras 
conhecem ações do Prosamim+

Prosamin+ é executado 
pela UGPE e tem finan-
ciamento do BID.

 De acordo com o se-
cretário de Estado de De-
senvolvimento Urbano e 
Metropolitano, engenhei-
ro civil Marcellus Campêlo, 
a programação de campo 
é uma oportunidade para 
que as comitivas conhe-
çam de perto as ações 
desenvolvidas através do 

Prosamin em Manaus e o 
que está por vir. “Ao longo 
dos anos temos desenvol-
vido o que chamamos de 
tecnologia social. Ou seja, 
após a retirada das famí-
lias e reassentamento nas 
unidades habitacionais, 
trabalhamos muito forte-
mente, com os moradores, 
temas que despertem a 
consciência ambiental e 
que promovam a interação 

social”, afirmou.
A primeira parada do 

grupo foi no Residencial 
Mestre Chico 2, no bairro 
Cachoeirinha, zona sul. No 
local, um dos destaques 
foi a iniciativa de reciclar 
o óleo de cozinha, pro-
jeto que acabou com o 
problema de entupimento 
dos encanamentos, causa-
dos pelo produto. Hoje, 
os próprios moradores es-

tão recolhendo o óleo de 
soja em um kit ecológico 
de cinco litros distribuído 
pela UGPE e colocando o 
produto no ponto de co-
leta, dentro do residencial. 
Em breve, será ministrada 
à comunidade uma oficina 
de produção de sabão à 
base de óleo, para que 
possam reaproveitar o 
produto para uso próprio 
ou comercialização

lações de direitos e garan-
tias fundamentais”. Lembrou 
também que, nos 25 anos 
como advogado, liderou mais 
de cem processos julgados 
no STF e mais de 550 julga-
dos no Superior Tribunal de 
Justiça (STJ).

Cristiano Zanin é aprovado 
pelo Senado e será ministro 
do STF

NOVO MINISTRO

FVS-AM atualiza os casos de 
covid-19 no estado

COVID-19

   Manaus, quinta-feira 22 de junho de 20232
redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva

A moradora Regina Kelly 
disse que mudou de atitu-
de, após sair da área de 
alagação e participar das 
atividades de educação 
ambiental oferecidas no 
residencial. “O Prosamin+ 
foi um transformador de 
vidas. Quando mudei para 
cá, participei dos cursos 
de reciclagem e vi que 
não devia jogar óleo na 
pia, assim como não devia 
acumular sujeira. Minha vi-
são se abriu para o meio 
ambiente. Hoje, sabemos 
que, quando deterioramos 
nosso bairro, estamos des-
truindo a nossa própria 
casa”, relata.

A delegação também es-
teve no Parque das Araras, 
construído pelo Prosamin 
em uma antiga área ala-
gada, transformada em 
espaço de lazer para a 
comunidade. O subco-
ordenador Ambiental da 
UGPE, Otacílio dos Santos, 
destacou a convivência 
harmônica da população 
com a natureza. As araras, 
que dão nome ao parque, 
vêm descansar todo fim de 
tarde, no local, enquanto 
as famílias aproveitam os 
equipamentos instalados 
para interagir socialmente 
e desfrutar de uma área 
apta à prática de esportes, 
com quadra, brinquedos e 
local para jogos de mesa.

“Do ponto de vista so-
cioambiental, esse é um 
exemplo de evolução do 
programa, que já passa de 
16 anos de implantação. 
Hoje, estamos aqui mos-
trando o quanto aprende-
mos com as lições ao longo 
do tempo de sua execução. 
A cada fase do Prosamin 
estamos detectando as 
necessidades específicas 
e melhorando o trabalho, 
do ponto de vista social e 
ambiental”, ressaltou.
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A  Fundação de Vigilância 
em Saúde (FVS)-AM) reali-
zou na manhã de quarta-
-feira (21), palestra com 
os temas “Cuidados com 
medicamentos e os riscos 
da automedicação” e “HIV 
e Infecções Sexualmente 
Transmissíveis”. A progra-

Destaque De olho

mação ocorreu no Parque 
Municipal do Idoso, zona 
centro-sul de Manaus.

O evento teve como ob-
jetivo conscientizar os ido-
sos acerca dos cuidados 
no uso de medicamentos 
e alertar sobre os riscos e 
perigos que a automedi-

cação pode causar à saú-
de, além de orientar os 
participantes sobre HIV 
e outras Infecções Sexu-
almente Transmissíveis 
(ISTs). A programação é 
de responsabilidade da 
Gerência de Insumos Es-
tratégicos (GIES/FVS-RCP).

ADUFF

Apesar de decisão da Jus-
tiça ter determinado o fim 
da greve dos professores da 
rede estadual de educação 
do Rio de Janeiro, a categoria 
decidiu, em assembleia reali-
zada no início da tarde desta 
quarta-feira (21), continuar 
com a paralisação iniciada 

em 17 de maio.
O presidente do Tribunal 

de Justiça, desembargador 
Ricardo Rodrigues Cardozo, 
afirmou na decisão que a para-
lisação é ilegal e que as nego-
ciações ainda não terminaram 
e existem reivindicações que 
dependem de mudanças na 

lei. O desembargador citou 
que “as atividades dos servi-
dores da educação são essen-
ciais” e fixou multa no valor 
de R$ 500 mil ao Sindicato 
Estadual dos Profissionais de 
Educação (Sepe) e de R$ 5 mil 
aos seus diretores em caso de 
descumprimento da medida.

Editorial

Em um contexto em que 
a digitalização e a tecnolo-
gia desempenham um papel 
cada vez mais importante, 
é comum ouvirmos notícias 
sobre empresas substituin-
do funções humanas por 
inteligência artificial (IA). Um 
exemplo recente é o anúncio 
da IBM de substituir cerca de 
7.800 empregos por IA. Essa 
realidade pode ser vista como 
ameaçadora, mas também 
abre um leque de possibili-
dades para aqueles dispostos 

a se adaptar e aprender.
A Inteligência Artificial, em 

sua forma mais básica, é 
como fornecer um cérebro 
virtual a programas e má-
quinas. Eles são capazes de 
“pensar”, aprender com suas 
experiências e alcançar resul-
tados surpreendentes de ma-
neira eficiente. Portanto, a IA 
tem o potencial de desempe-
nhar tarefas complexas com 
maior eficiência, o que pode 
resultar na substituição de 
muitos empregos.

Um exemplo relevante de IA 
é o ChatGPT, uma tecnologia 
desenvolvida pela OpenAI. 
Esse programa, que se as-
semelha a um chat no qual 
você conversa com uma IA, 
foi treinado para compreen-
der e responder perguntas, 
redigir artigos, criar conteú-
do, traduzir idiomas e mui-
to mais. Ele representa uma 
inovação que impacta várias 
profissões. Funções como re-
datores, assistentes virtuais, 
tradutores, atendentes de call 

center e até mesmo algumas 
áreas do ensino podem ser 
potencialmente substituídas 
por ferramentas como essa. 
No entanto, é importante 
ressaltar que a substituição 
total ainda enfrenta limi-
tações, uma vez que a IA, 
por mais avançada que seja, 
ainda não consegue repli-
car a criatividade humana, a 
empatia e a capacidade de 
tomar decisões baseadas em 
julgamentos complexos.

Contudo, o surgimento 

dessas tecnologias não deve 
ser encarado como um sinal 
de extinção para todas as 
profissões. Pelo contrário, os 
profissionais do futuro serão 
aqueles capazes de utilizar as 
ferramentas de IA a seu favor. 

Dominar essas tecnologias 
se torna uma habilidade cru-
cial para se manter relevante 
no mercado de trabalho. A 
era da IA não é uma era de 
substituição, mas de colabo-
ração entre seres humanos  
e máquinas.

Inteligências Artificiais e desemprego

Queimadas 
O aumento das tempe-

raturas no Mundo é uma 
realidade incontestável. Fu-
racões, tsunamis, enchentes, 
falta d’água, seca excessiva, 
desertificação são algumas 
das consequências visíveis 
desse processo. Fenômenos 
cada vez mais intensos e 
constantes que dão uma 
nova conformação à relação 
homem/natureza.

Debruçados sobre as pos-
síveis causas para esses fenô-
menos, os pesquisadores são 
unânimes em afirmar que a 
floresta amazônica tem um 
papel fundamental na regu-
lação do clima mundial. So-
mente por esta razão, o Brasil 
já deveria estar, há muito, 
ocupando uma posição de 
destaque em relação às de-
mais nações do Planeta tanto 
no aspecto das pesquisas 
voltadas para o conhecimen-
to da nossa biodiversidade 
como também em relação à 
garantia de preservação das 
nossas florestas. No entan-
to, um componente ameaça 
essa condição: o fogo.

A perda de floresta, gerada 
pelo processo avassalador de 
desmatamento e a queima 
criminosa, leva para a atmos-
fera uma quantidade desco-
munal de gases poluentes. 
Gera poluição! Esta mesma 
poluição que, inclusive, pode 
ser sentida e respirada pela 

população de Manaus nos 
meses de setembro e outu-
bro, quando se intensifica o 
calor do verão amazônico, 
e milhares de hectares de 
florestas põem-se a queimar, 
deixando de cumprir o seu 
ciclo natural e o seu papel de 
sequestradora de Carbono, 
passando a ser fonte de pro-
pagação de poluentes que 
contaminam e matam.

Todo e qualquer esfor-
ço realizado no sentido de 
mudar esse quadro é bem-
-vindo, louvável e urgente. 
No âmbito da cidade de 
Manaus bem como nas se-
des dos municípios, temos 
visto e sentido os efeitos dos 
grandes focos de queimadas 
registrados no Interior do 
Amazonas e outros Estados 
da região. Aqui, na cidade de 
Manaus, a cultura da queima 
dos resíduos ainda persiste, 
com o agravante das inva-
sões onde o fogo é utilizado 
como meio mais eficaz e 
rápido de destruição.

As invasões, que muitas 
vezes se multiplicam nas 
proximidades das eleições, 
devem ser encaradas e tra-
tadas como crime, tanto am-
biental quanto no sentido 
da agressão ao direito do 
verdadeiro proprietário, que 
muitas vezes é o próprio 
estado ou município. Por 
outro lado, ainda é muito 

lento o processo de brecar 
a ocupação irregular, bem 
como a devida reintegração 
de posse. Neste espaço de 
tempo, a destruição já foi 
feita, sem que os culpados 
sejam punidos.

O acompanhamento reali-
zado pelo Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe) 
nos permite, em tempo real, 
saber onde estão e quantos 
são os focos de queimadas, 
principalmente aqueles que 
produzem nuvens gigantes-
cas de fumaça que estacionam 
sobre nossa capital Manaus.

Campanhas estratégicas 
como as de sensibilização e 
formação de agentes multi-
plicadores são uma maneira 
eficaz de se atingir essa meta 
de mudança de comporta-
mento. No âmbito das políti-
cas municipais, o atendimen-
to de denúncias registradas 
junto aos órgãos ambientais 
e a parceria efetiva com o 
Corpo de Bombeiros são fun-
damentais para o combate.

Dentro dessa premissa, 
estreitar a relação entre os 
órgãos e dar-lhes condições 
de agir de forma integrada 
configuram estratégias exito-
sas de atuação. Acredito num 
trabalho articulado que per-
mita debelar grandes focos, 
contando com o apoio da Po-
lícia Militar para garantia dos 
nossos bravos combatentes.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

As projeções para esse final 
de ano e início de 2024 não 
são muito boas, com relação 
ao clima. A Administração 
Nacional Oceânica e At-
mosférica norte-americana 
(NOAA) confirmou a forma-
ção do El Niño, fenômeno 
meteorológico que surge em 
intervalos de dois a sete anos, 
marcado pelo aquecimento 
acima da média no oceano 
Pacífico, próximo à linha do 
Equador. Isso se traduz em 
altas temperaturas, com a 
possibilidade de eventos ex-
tremos em diversas partes 
do planeta.

A formação do El Niño é 
detectada entre abril e junho, 
mas seus efeitos são mais 
sentidos de outubro a feve-
reiro, no Brasil, por causa do 
período do verão. Na região 
Norte, além do calor, o El 
Niño deixa o clima mais seco, 
aumentando a perspectiva 
de queimadas na Amazônia, 
onde já há uma grande pre-
ocupação nesse sentido. A 
região deve estar mais seca 
e sujeita às queimadas de 
setembro a novembro. No sul 
do país, o fenômeno tende 
a causar chuvas intensas e 
temporais, provocando des-
lizamentos e alagações. O 
fenômeno El Niño costuma 
durar de nove a 12 meses.    

As projeções indicam que 
a temperatura global deverá 

ficar em torno de 60%, pata-
mar que aponta para gran-
des danos. E ainda há 25% 
de chance de que as coisas 
piorem ainda mais, caso se 
configure a formação de um 
Super El Niño, versão ainda 
mais potente, capaz de elevar a 
temperatura média do planeta 
em até 2,5°C ainda neste ano. 

Nos últimos 130 anos só 
foram registrados três fenô-
menos do tipo: em 1982, 
1998 e 2015. Em 2015, pro-
vocou uma seca de grandes 
proporções, com o aumento 
das queimadas nas florestas 
brasileiras. 

Os efeitos do El Niño, ou da 
sua versão super, são uma pre-
ocupação adicional e com for-
te poder de combustão, num 
ambiente já castigado pelas 
mudanças climáticas, causa-
doras do degelo nos polos, 
calor extremo e inundações. 

São resultado do aqueci-
mento global os incêndios 
florestais, como o que acon-
teceu no Canadá, recente-
mente, deixando Nova York 
e outras cidades americanas 
cobertas por uma nuvem ala-
ranjada, que afetou o tráfego 
aéreo. Assim como, também, 
as altas temperaturas enfren-
tadas na Europa e as inunda-
ções na Ásia. 

O aquecimento global, in-
clusive, é mola propulsora do 
recrudescimento do El Niño, 

induzindo a ocorrências na-
turais com maior intensidade. 
Os pesquisadores conside-
ram que os problemas já 
estavam postos e com a sua 
chegada serão “turbinados”. 

Não há como frear o El Niño. 
Os apelos têm sido pela ado-
ção de medidas para mitigar 
o aquecimento global, que 
potencializa os seus efeitos. 
O termômetro tem indicado, 
insistentemente, para o agra-
vamento da crise, no planeta. 
Um desses faróis de alerta é 
o Painel Intergovernamen-
tal sobre Mudança do Clima 
(IPCC), braço da Organização 
das Nações Unidas (ONU). O 
IPCC está reforçando, mais 
uma vez, a informação de que 
os eventos naturais tendem 
a piorar, num apelo para que 
medidas de combate igual-
mente extremas comecem a 
ser tomadas por todos.

Essa é uma luta que pode 
parecer inglória, mas é neces-
sária e, sim, pode ter um efei-
to transformador altamente 
eficaz no combate ao aque-
cimento global, desde que 
consiga unir, em torno desse 
propósito, governos (em es-
pecial dos países mais ricos, 
onde há alta concentração 
de capital e muita resistên-
cia às medidas mitigado-
ras), corporações de todos 
os tamanhos e segmentos e  
o cidadão. 

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Com El Niño na porta, as previsões são temerosas 
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Cidades Convocados pela prefeitu-
ra podem se apresentar na 
Semsa até sexta-feira (23)

Operação do IMMU autua 
41 veículos e apreende oito, 
no centro da capital

Investimentos em vi-
gilância, fiscalização 
e iluminação estão 
entre as medidas da 
universidade

Daniel Boechat

A Universidade do Es-
tado do Amazonas 
(UEA) anunciou um 
conjunto de melho-

rias voltadas à segurança 
das unidades localizadas na 
capital e no interior do es-
tado. Segundo a instituição, 
o objetivo é proporcionar 
um ambiente mais seguro 
e tranquilo para toda a co-
munidade acadêmica.

Entre as medidas anun-
ciadas, na quarta-feira (21), 
pelos diretores e represen-
tantes das unidades, desta-
ca-se o foco na segurança 
patrimonial. “Baseado em 
um levantamento conjunto 
com uma empresa espe-
cializada, a iluminação das 
unidades da capital será 
aprimorada, visando garan-
tir um ambiente mais segu-
ro”, destaca a UEA.

O reitor da universidade, 
Prof. Dr. André Zogahib, 
pontua que as novas ações 
contribuem para um am-
biente mais seguro e tran-
quilo para a comunidade 
acadêmica. “A implementa-
ção dessas medidas é fun-
damental para garantir a 
integridade e o bem-estar 
de estudantes, professores 
e funcionários, fortalecendo 
a missão da instituição de 
oferecer um ambiente pro-
pício ao ensino, pesquisa 
e desenvolvimento”, disse.

Dezenas de estudantes 

Medidas foram anunciadas três meses após protestos de alunos por segurança

DIVULGAÇÃO

UEA anuncia melhorias na 
segurança das unidades 

estiveram em frente ao pré-
dio da reitoria da UEA, em 
março, protestando justa-
mente por mais segurança 
nas unidades. Naquele mês, 
um assaltante invadiu a uni-
versidade, baleou e roubou 
a arma de um vigilante que 
prestava serviço na Esco-
la de Direito (ED), o que 
gerou pânico nos alunos. 
Após o caso, o restante do 
semestre foi concluído de  
maneira remota.

Investimentos em fisca-
lização e vigilância

Outro ponto ressaltado 

MAIS MÉDICOS VAGA LEGAL

é o controle de acesso 
que está em fase de teste 
na ED. A UEA implementa 
um sistema de cancelas 
e catracas para contro-
lar a entrada de veículos 
e pessoas, por meio de 
identificação facial. Após 
a conclusão dos testes na 
ED, o sistema será instala-
do em todas as unidades  
de Manaus.

Além disso, o contrato 
administrativo receberá 
um acréscimo de 21,74% 
para contratação de agen-
tes de portaria. Isso resulta-
rá em um aumento de 32% 

no efetivo previsto, estabe-
lecido no contrato com a 
empresa de segurança que 
atua na universidade.

“Todos os postos de se-
gurança serão ocupados 
por vigilantes treinados, 
ressaltando, ainda, que 
estarão com os equipa-
mentos adequados. Além 
disso, haverá um aumento 
de nove postos de vigilan-
tes diurnos e cinco postos 
de vigilantes noturnos to-
dos treinados e equipados. 
A contratação de três vi-
gilantes com motocicleta 
também está prevista para 

realizar rondas. Espera-se 
que seja efetivada em até 
quatro meses.”, completa 
a UEA.

Por fim, outra medida 
de segurança é a insta-
lação de um sistema de 
monitoramento por Circui-
to Fechado de Televisão. 
A universidade pretende 
instalar 699 câmeras em 
todas as unidades da ca-
pital, com uma central de 
monitoramento 24 horas. 
Esse projeto está em fase 
de contratação, com pre-
visão de efetivação em até 
60 dias.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Operação autua 41 veículos e realiza 
oito apreensões no Centro de Manaus

Da redação

A operação “Vaga Legal”, do 
Instituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU), foi 
responsável por 41 autuações 
e oito remoções no centro de 
Manaus, na quarta-feira (21). 
A ação, em parceria com a 
Agência Reguladora dos Ser-
viços Públicos Delegados do 
Município de Manaus (Age-
man), ocorreu com o obje-
tivo de ordenar o trânsito e 
melhorar o fluxo de veículos.

A “Vaga Legal” resultou em 
cinco motos e três carros 
removidos, além de 41 au-
tuações por estacionamento 
irregular. A fiscalização este-
ve presente em diversas ruas 
do bairro.

O vice-presidente de Trân-
sito do IMMU, Edson Leda, 
explica que como o centro 
é um “polo gerador de co-
mércio, acaba atraindo mui-
tas pessoas que precisam de 
estacionamento”.

“O estacionamento rotativo 
veio regulamentar para que 
haja mais rotatividade e que 

as pessoas não fiquem o dia 
todo na mesma vaga, prejudi-
cando, inclusive, o comércio. A 
nossa função aqui é fiscalizar 
para saber se as pessoas es-
tão cumprindo as regras do 
estacionamento desta região 
da cidade”, argumenta Leda.

A administração pública re-
força que a operação “Vaga 
Legal” acontece de forma re-
corrente e, na avaliação da 
Prefeitura, vem obtendo êxito 
no sentido de orientar moto-
ristas sobre a importância de 
respeitar o espaço público 

destinado ao estacionamento 
de veículos.

“Felizmente, a maior parte 
dos motoristas utiliza corre-
tamente as vagas de esta-
cionamento. No entanto, ain-
da há uma minoria que não 
respeita, por isso, o IMMU 
está fiscalizando e a Ageman 
está verificando a qualidade 
do serviço. Esta parceria é 
muito positiva”, afirma Elson 
Andrade, diretor-presidente 
da Agência Reguladora dos 
Serviços Públicos Delegados 
do Município de Manaus.

VAGA LEGAL

Operação fiscaliza periodicamente o cumprimento das regras

Seap realiza 
provas para 
reeducandos

EXAME SUPLETIVO

Com o objetivo de auxiliar na 
regularização escolar de mais 
de 700 reeducandos, unidades 
penitenciárias da capital ama-
zonense recebem, nesta quinta-
-feira (22), o Exame Supletivo 
para Pessoas Privadas de Liber-
dade (PPL’s). As provas são re-
alizadas pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria de 
Administração Penitenciária do 
Amazonas (Seap), em parceria 
com a Escola de Administração 
Penitenciária (Esap) e Secretaria 
de Educação e Desporto Escolar 
(Seduc), e marcam o retorno do 
exame, que foi suspenso no pe-
ríodo da pandemia de Covid-19.

O exame será aplicado para os 
níveis de Ensino Fundamental e 
Ensino Médio e tem como ob-
jetivo auxiliar na regularização 
escolar dos reeducandos.

Segundo o secretário da Seap, 
coronel Paulo Cesar, a atenção e 
a manutenção dos direitos das 
pessoas privadas de liberdade 
são indispensáveis. O titular da 
Seap destacou o Exame Suple-
tivo como um passo a mais no 
caminho para a ressocialização.  

“A educação é a base para 
tudo. Eles são tratados como 
pessoas, que merecem o devido 
respeito. Com essa premissa, 
conseguimos a união com a 
Secretaria Estadual de Educa-
ção e estamos fazendo aqui o 
supletivo para nível do Ensino 
Fundamental e Médio para que 
eles tenham o diploma reconhe-
cido pelo MEC”, afirma o titular 
da pasta.

Exame será aplicado para os níveis 
de Ensino Fundamental e Médio
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Convocados podem se apresentar na 
Semsa até sexta-feira

Cerca de 256 candidatos do 
Programa Mais Médicos para 
o Brasil alocados para atuação 
em Manaus, estão sendo con-
vocados para se apresentarem 
na sede da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), até sexta-
-feira (23). Excepcionalmente 
para os inscritos com registro 
profissional em trâmite, o prazo 
será até 30 de junho.

O edital de convocação foi 
publicado no Diário Oficial do 
Município (DOM), edição 5.607, 
da última sexta-feira (16), dis-
ponível para consulta em se-
msa.manaus.am.gov.br/servi-
co_cidadao/?t=concursos, e o 
resultado definitivo da alocação 
dos candidatos nesta fase do 
programa (28º ciclo) pode ser 
consultado no site maismedi-
cos.gov.br/resultados.

Ao todo, 378 candidatos se 
inscreveram para as 256 vagas 
para atuação em Manaus ofere-
cidas pelo programa do gover-
no federal. Após a apresenta-
ção, avaliação de documentos e 
checagem de pré-requisitos, os 
bolsistas convocados no atual 
edital da Semsa estarão aptos 

para atuar nas unidades de saú-
de gerenciadas pela secretaria.

Conforme a técnica da Di-
retoria de Atenção Primária 
da Semsa, Meiriane Ferreira, 
a secretaria ficará responsá-
vel por validar e homologar 
a inscrição dos bolsistas no 
Sistema de Gerenciamento de 
Programas do Ministério da 
Saúde, e depois disso eles 
serão lotados na rede muni-
cipal, segundo a necessidade 
das unidades. “Eles irão para 
unidades com maior carên-
cia de profissionais, principal-
mente nos Distritos de Saúde 
Leste e Norte, onde há maior 
concentração populacional e 
vazios assistenciais”, afirma.

Convocados
Dentre os 256 bolsistas alo-

cados para o município, estão 
sendo convocados neste mês 
apenas os profissionais forma-
dos no Brasil ou com diploma 
revalidado no país, com re-
gistro no Conselho Regional 
de Medicina (CRM), que têm 
prioridade no Mais Médicos, e 
ainda os formados no exterior, 

brasileiros ou estrangeiros, que 
já tenham passado pelo Módu-
lo de Acolhimento e Avaliação 
(MAAv) em edições anteriores 
do programa.

Os demais bolsistas aloca-
dos para Manaus deverão 
se apresentar para iniciar as 
atividades somente no mês 
de agosto, após realizar o 
curso de formação em Brasí-
lia, conforme cronograma do 
Ministério da Saúde.

Manaus tem hoje 17 bolsistas 
remanescentes de ciclos ante-
riores do Mais Médicos e que 
foram recontratados neste mês 
de junho pelo programa fede-
ral, já em seu novo formato. 
Eles seguirão atuando na rede 
municipal ao lado dos novos 
profissionais selecionados pelo 
Ministério da Saúde.

MAIS MÉDICOS

Edital foi publicado na última sexta (16)
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Preso sob suspeita de 
extorsão, sequestro e tortura

Paula Brito

Sandro Bruce Cavalcan-
te, de 21 anos, foi preso 
por envolvimento em 
extorsão mediante se-

questro, ocorrido em 21 de 
março deste ano, no qual 
um homem foi torturado e 
mantido refém por quase 24 
horas. A prisão do suspei-
to foi efetuada por agentes 
da Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS), na avenida Oscar Bo-
rel, bairro Compensa, zona 
oeste de Manaus, na última 
terça-feira (20).

Em coletiva realizada nesta 
quarta-feira (21), a delegada 
Marília Campello, adjunta da 
DEHS, relatou que, na ocasião 
do crime, Sandro estava em 
companhia de mais seis sus-
peitos. A vítima, um homem 
de idade não revelada, foi le-
vada pelos criminosos para o 
bairro Compensa, onde ficou 
aproximadamente 24 horas 
em cativeiro.

Os autores do sequestro fi-
zeram vídeos da vítima sendo 
torturada, exigindo que os 
familiares transferissem R$ 80 
mil para uma determinada 
conta bancária.

“A vítima ficou em cativeiro, 
cercada por sete delinquen-
tes em um local associado a 
uma facção criminosa. Essa ví-
tima também reconhece San-
dro como uma das pessoas 
que se comunicava com os 
outros criminosos por meio 
de videochamadas, discutin-
do a quantia a ser exigida. 
Portanto, essa vítima, assim 
como outras, sofreu tortura 
nas mãos desses criminosos 
durante quase um dia inteiro, 
sendo agredida fisicamente e 
ameaçada”, detalha a autori-

dade policial.

Sequestro
Ainda conforme a delega-

da, a vítima relatou em depoi-
mento que, alguns dias antes 
do ocorrido, “conheceu uma 
pessoa em uma casa de sho-
ws, em Manaus, e essa pessoa 
a convidou para lanchar no 
bairro da Compensa. Ao che-

Vítima foi torturada e 
mantida em cativeiro 
por quase 24 horas

gar lá, os outros criminosos 
entraram no carro, trancaram 
o veículo e seguiram direta-
mente para o cativeiro”.

Pedido de resgate
O valor de R$ 80 mil, exigi-

do pelos criminosos à família 
da vítima, foi solicitado por 
telefone enquanto os seques-
tradores também enviavam 

Sandro Bruce Cavalcante, 21, preso 
sob suspeita de envolvimento em 
sequestro e extorsão

vídeos do homem amarrado 
e sendo agredido, além de 
exigirem que a polícia não 
fosse acionada.

Segundo Campello, Sandro 
foi quem recebeu o montan-
te exigido. Na delegacia, a 
vítima o reconheceu como 
responsável por fornecer to-
das as instruções aos outros 
participantes do crime de se-

questro e extorsão.
Ainda de acordo com a ad-

junta da DEHS, como a mãe 
da vítima não tinha condições 
de pagar a quantia exigida 
pelos criminosos, eles aca-
baram reduzindo o valor do 
resgate para R$ 3 mil.

“A mãe do homem trans-
feriu apenas R$ 3 mil para a 
conta de Sandro Bruce. Após 
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Preso sob suspeita de assediar e 
importunar ex-funcionárias

ERLON RODRIGUES

Da redação

Rosinaldo Cavalcante 
Moura, de 51 anos, ex-se-
cretário de assistência social 
de Manacapuru (localizado 
a 68 quilômetros de Ma-
naus), foi preso sob suspeita 
de assédio e importunação 
sexual contra suas ex-fun-
cionárias. A prisão ocorreu 
na quarta-feira (21), em 
um hotel próximo ao ter-
minal rodoviário de Belém 
(Pará), no bairro São Brás. 
A prisão do suspeito foi efe-
tuada por agentes da Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM), 
por meio da Delegacia Espe-
cializada de Polícia (DIP) de 
Manacapuru, com o apoio da 
Polícia Civil do Pará (PC-PA). 
Segundo a delegada Ro-
berta Merly, titular da 
unidade policial, as in-
vestigações iniciaram na 
ocasião em que uma das 
vítimas compareceu à de-
legacia para formalizar a 
denúncia contra o autor. 
“Além desta, outras vítimas, 

MANACAPURUHOMICÍDIO

Homem em situação de rua 
é assassinado a tiros

Gerson Silva

Um homem que vivia em si-
tuação de rua, e não teve o 
nome divulgado, foi assassinado 
com cinco tiros, no bairro Novo 
Aleixo, zona leste de Manaus, na 
quarta-feira (20). De acordo com 
a Polícia Militar, a vítima foi sur-
preendida por criminosos, ainda 
não identificados, que estavam 
em uma motocicleta e atingiram 
o mesmo com diversos disparos.

Ainda conforme a polícia, o 
homem foi executado na rua 
Alameda da Esperança, localiza-
da pelas adjacências do bairro.  

encorajadas a buscar ajuda, 
também vieram à delegacia 
para denunciar o indivíduo 
pelas mesmas práticas cri-
minosas. Segundo elas, o 
procurado utilizava do car-
go que ocupava para inti-
midá-las”, explicou Merly. 

Vítima foi executada na rua Alameda da Esperança, Novo Aleixo

A delegada conta, ainda, 
que, durante as diligências, 
as equipes de investiga-
ção, receberam a informa-
ção de que Rosinaldo es-
taria na cidade de Belém, 
no Pará, em um evento da 
igreja, e embarcaria para 

Segundo relatos de morado-
res da área, a vítima vivia em 
situação de rua e não fazia mal 
a ninguém. O corpo foi encon-
trado em frente a um comércio 
por funcionários que chegavam 
para trabalhar.

Peritos do Departamento 
Técnico Científico (DPTC) foram 
acionados até o local do crime 
e identificaram perfurações de 
tiros pelo corpo do homem, 
sendo dois nos braços, três nas 
costas e um nas nádegas.

A Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros (DEHS) 
está investigando o caso.

Manaus na terça-feira (20). 
“Como tínhamos a infor-
mação de que ele [Rosi-
naldo] viria para Manaus, 
fomos para o aeroporto 
da capital amazonense e 
ficamos aguardando a sua 
chegada. Entretanto, houve 
um contratempo e o ho-
mem não embarcou para 
a cidade e permaneceu em 
Belém, ocasião em que foi 
solicitado apoio dos poli-
ciais civis da PC-PA para 
localizá-lo”, informou a  
autoridade policial.

Conforme a titular, as 
equipes da Divisão de Homi-
cídios, da PC-PA, iniciaram 
as buscas pelo homem e, 
na data de hoje, obtiveram 
êxito no cumprimento da 
prisão preventiva dele, que 
estava residindo em um 
hotel no bairro São Brás, 
naquele estado.

Rosinaldo responderá por 
estupro e ficará à disposi-
ção da Justiça, aguardan-
do recambiamento para  
o Amazonas.Delegacia Especializada de Polícia (DIP) de Manacapuru
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a conclusão da transferên-
cia, um indivíduo identificado 
como Wesley Ribeiro levou o 
homem para uma estrada si-
tuada no bairro Tarumã, zona 
oeste, onde o abandonou”, 
explica Marília Campello.

A delegada afirma, ainda, 
que Sandro cometeu outros 
crimes após o sequestro. 
Além disso,  que o suspei-
to tem um comportamento 
extremamente violento com 
as vítimas.

“Sandro já é reincidente no 
mundo do crime, já respon-
de por cinco processos. Após 
esse sequestro, ele cometeu 
um roubo em que amarrou 
e agrediu as vítimas dentro 
de casa, levando seus per-
tences. Ele também roubou 
um consultório odontoló-
gico, exigindo transferên-
cia do valor para sua conta 
através do PIX”, ressalta a 
autoridade policial.

Prisões
Além de Sandro, a polícia 

já prendeu outro membro 
do grupo, identificado como 
Weslei Ribeiro. Ele foi res-
ponsável por levar a vítima 
para outro local da cidade e 
libertá-la após o pagamento 
do resgate.

Um terceiro integrante já foi 
identificado, mas ainda está 
sendo procurado pela polícia. 
As investigações continuarão 
até que todos os envolvidos 
sejam capturados.

Ainda conforme a delegada 
do caso, Wesley foi preso no 
mês passado pelo mesmo 
crime. Já Sandro Bruce tem 
ao menos quatro passagens 
por este delito. “Ou seja, ele 
é contumaz nesta prática 
criminosa, sempre usando o 
mesmo modus operandi, de 
extorsão mediante sequestro 
seguido de tortura”, afirma.

Sandro Bruce foi preso em 
cumprimento de mandado de 
prisão preventiva, por extor-
são mediante sequestro, e 
ficará à disposição da Justiça.



Política PL quer proibir crianças e 
adolescentes na Parada do 
Orgulho LGBTQIAP+ em 
Manaus

ALEAM

Promulgado o relatório final da CPI 
das Águas de Manaus

CMM

Sabatina durou cerca 
de 8 horas

Após quase oito horas 
de sabatina, a Comis-
são de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Se-

nado aprovou por 21 votos 
favoráveis e cinco contrários a 
indicação do advogado Cristia-
no Zanin para o Supremo Tri-
bunal Federal (STF). A matéria 
segue em regime de urgência 
para o plenário da Casa e deve 
ser analisada ainda na noite 
desta quarta-feira (21) pelos 
senadores.

Aos parlamentares, Zanin 
disse que se sente seguro e 
com a experiência necessária 
para atuar no STF e julgar te-
mas relevantes e de extremo 
impacto à sociedade. 

“Sempre nas minhas atua-
ções no direito segui as pre-
missas análogas a de um juiz, 
ao me manter em equilíbrio 
emocional e intelectual, mes-
mo nas horas de grandes de-
safios, ter senso de justiça sem 
nunca desacreditar nas leis e 
nas instituições brasileiras e 
seguir com independência de 
atuação para garantir justiça 
num país com pilares democrá-
ticos sólidos, como é o Brasil”. 

Zanin fez um breve resumo 
da própria carreira, citou os 
escritórios em que trabalhou 
e concluiu que se considera 
“um defensor fervoroso da 
Constituição brasileira e um 
crítico atento às violações de 
direitos e garantias fundamen-
tais”. Lembrou também que, 
nos 25 anos como advogado, 
liderou mais de cem processos 
julgados no STF e mais de 550 
julgados no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ).

Indicado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva para 
ocupar a vaga deixada por 

Zanin teve 21 votos a favor e cinco contra. Votação agora segue para os demais senadores

Nome de Zanin é aprovado 
na CCJ do Senado Federal

Ricardo Lewandowski, Zanin 
falou por 26 minutos para se 
apresentar aos parlamentares 
da CCJ, responsáveis por sa-
batinar e aprovar, ou não, a 
indicação para a mais alta Corte 
do país.

Pontos abordados na sa-
batina

O advogado Cristiano Za-
nin afirmou que pretende 
analisar os autos, partes e o 
conteúdo de casos relativos à 
Operação Lava Jato antes de 
se declarar impedido de vo-
tar em julgamentos de ações 
sobre o assunto no Supremo 
Tribunal Federal (STF), caso 
seja confirmada sua indicação 
para a Corte. A declaração 
foi feita durante sabatina na 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) no Senado nesta 
quarta-feira (21).

“Questões futuras, processos 

futuros, evidentemente que é 
necessário, para aquilatar ou 
não uma hipótese de impedi-
mento ou suspeição, analisar 
os autos, analisar quem são as 
partes, qual o conteúdo”, disse. 

“Não acredito que o sim-
ples fato de colocar uma eti-
queta no processo, indicar o 
nome Lava Jato, isso possa 
ser um critério para ser usado 
para aquilatar a suspeição ou 
o impedimento”, disse em 
resposta ao senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR).

Racismo
Em resposta à senadora Tere-

sa Leitão (PT-PE) sobre o papel 
da Justiça em relação ao chama-
do racismo estrutural e aos pro-
blemas dos presídios brasileiros, 
Zanin afirmou que o assunto 

merece “atenção especial”.
“O Brasil tem a terceira maior 

população carcerária do mundo. 
Cerca de 69% é de pessoas 
negras, é um dado que merece 
atenção especial. A Justiça cri-
minal jamais deve ter um perfil 
que persegue determinados 
grupos, mas que tenha objeti-
vo exclusivo de punir a prática 
de atos ilícitos. Hoje já temos 
penas alternativas, que podem 
inclusive ser aprimoradas, dei-
xando a prisão para aqueles 
que efetivamente necessitam 
do isolamento da sociedade”, 
argumentou.

Marco temporal
O tema dos conflitos agrários 

e do marco temporal foi objeto 
de questionamento do senador 
Nelsinho Trad (PSD-MS). O par-
lamentar perguntou a Zanin so-
bre possibilidade de conciliação 
como ferramenta jurídica para 

esses casos.

“Sobre a problemática da 
terra e do marco temporal, 
é necessário buscar conciliar 
os valores e as garantias pre-
vistas na Constituição para 
a solução deste caso. O STF 
tem adotado um instrumento 
importante, que é a conci-
liação mesmo na jurisdição 
constitucional”, disse.

Lawfare
Cristiano Zanin afirmou ainda 

que o combate à corrupção não 
pode ser usado como forma 
de perseguição política. Para o 
senador Weverton (PDT-MA), 
a prática chamada de lawfare 
pode ser um sintoma de uma 
crise de representação política.

O tema foi apontado pelo 
senador Rogério Carvalho (PT-
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-SE) na manhã de hoje e se 
refere à prática de manipular as 
leis e o sistema judiciário para 
perseguir adversários políticos, 
ou seja, de usar indevidamente 
a Justiça como arma política. A 
Operação Lava Jato, por exem-
plo, é acusada de ter praticado 
lawfare contra o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva.  

“Acredito que não po-
demos aceitar [o lawfa-
re]. Sempre temos de dar 
efetividade ao combate à 
corrupção, mas nunca usar 
esse combate para promover  
perseguições”, afirmou. 

Opinião pública
Durante sabatina Cristiano Za-

nin afirmou que um ministro do 
Supremo Tribunal Federal, ou um 
magistrado qualquer, não pode 
se guiar pela opinião pública.

Questionado sobre o tema 
pelo senador Jorge Kajuru (PSB-
-GO), o indicado ao STF afirmou 
que a opinião pública tem legiti-
midade de se informar sobre os 
processos judiciais e participar 
das discussões públicas, “mas 
muitas vezes ela não tem co-
nhecimento do conteúdo dos 
autos ou das questões técnicas 
que estão em discussão”.

Zanin acrescentou que, por 
isso, é preciso ter cuidado para 
que a voz da opinião pública 
não seja uma voz determinante 
no julgamento de um processo 
ou de uma causa. “A meu ver, 
o que deve ser determinante 
é o conteúdo dos autos e o 
que dizem a Constituição e as 
leis. O julgador não está numa 
posição de ter que agradar a 
opinião pública, ao contrário: 
muitas vezes, ele tem que ser 
contramajoritário, justamente 
para poder assegurar o que 
diz a Constituição e o que dizem 
as leis”, concluiu.

Parada LGBTQIAP+ em 
Manaus vira alvo de PL

Começou a tramitar na As-
sembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) um Projeto de 
Lei (PL) que dispõe sobre a 
proibição de crianças e ado-
lescentes em eventos rela-
cionados à Parada do Orgu-
lho LGBTQIAP+, em âmbito 
estadual. De acordo com o 
deputado estadual Delegado 
Péricles (PL), autor do projeto, 
a propositura visa proteger a 
criança e o adolescente, ga-
rantindo o seu bem estar em 
ambiente livre de violações aos 
seus direitos especiais, com 
base no Estatuto da Criança e 
do Adolescente (ECA).

No PL, o parlamentar justifica 
que, embora o evento seja tra-
dicional no Estado, a Parada do 
Orgulho LGBTQIAP+ se tornou 
um local de prática de exposi-
ção do corpo, com constante 
imagem de nudez, simulação 
de atos sexuais, manifestações 
que, em alguns casos, resultam 
em intolerância religiosa, além 
do consumo exagerado de be-
bidas alcoólicas.

“É bom destacar que não se 
tem nada contra a realização 

Promulgado projeto que aprova relatório 
final da CPI da Águas de Manaus

Na manhã de quarta-feira 
(21), durante Sessão Plená-
ria na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), foi aprovado 
e promulgado o Projeto de 
Resolução que aprova o Rela-
tório Final da Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) da 
Águas de Manaus.

O presidente da CMM, 
vereador Caio André (PSC), 
enfatizou que o documento 
vem para finalizar a CPI, que 
trouxe resultados históricos 
para a população da capital.

“Agora o Projeto de Re-
solução será publicado no 
Diário Oficial e passa a ter 
todos os seus efeitos conva-
lidados, passa a valer tudo 
o que nele consta. Agora 
a população e a Câmara já 
podem cobrar não só da 
empresa, como da Agência 
Reguladora dos Serviços Pú-
blicos Delegados do Muni-
cípio de Manaus (Ageman) 
e da Prefeitura, tudo o que 
consta no Termo de Ajus-
tamento de Gestão (TAG)”, 
detalhou Caio André.

O Relatório Final da CPI 

contém o TAG que reduz a 
tarifa de esgoto em 25%, 
que valerá para usuários já 
existentes. Para novos con-
sumidores, será cobrada uma 
taxa de 50% sobre o valor da 
ligação, podendo ser parce-
lado em até 80 vezes. Além 
disso, os consumidores que 
não têm as quatro etapas do 
sistema terão a tarifa zerada.

Além da redução da tarifa, o 
TAG prevê, ainda, a qualidade 
dos serviços de asfaltamen-
to e reconstrução de calça-
das e meios-fios; campanha 

ALEAM

Lula cumpre 
agenda

LULA NA ITÁLIA

Em sua primeira reunião do 
dia, em Roma, o presidente Lula 
se encontrou com o ex-primei-
ro-ministro italiano Massimo 
D’Alema na quarta-feira (21) 
Os dois conversaram sobre a 
conjuntura política do Brasil e da 
esquerda europeia e da social-
-democracia na Europa.

Em seguida, ele teve reunião 
com a secretária-geral do Par-
tido Democrático Italiano, Elly 
Schlein, uma das líderes da opo-
sição no parlamento local, de 38 
anos. Com ela, Lula falou sobre 
as conjunturas políticas na Itália 
e no Brasil e sobre a necessidade 
de uma maior união entre legen-
das progressistas pelo mundo.

Na sequência, ele foi recebido 
pelo presidente da Itália, Sergio 
Mattarella, no Palácio Quirinale. 
Os dois conversaram sobre o 
acordo de livre comércio en-
tre Mercosul e União Europeia, 
sobre a aproximação entre as 
universidades e a ampliação do 
intercâmbio comercial entre os 
dois países.

dos eventos no Amazonas e 
nem se trata da proibição dos 
mesmos. O que a gente quer é 
que seja proibido a presença de 
crianças ou adolescentes nes-
tes locais, porque vemos ações 
de cunho sexual e exposição 
imprópria. Caso seja aprovado 
o projeto, crianças e adoles-
centes só podem participar de 
eventos dessa natureza com 
autorização judicial. Em caso de 
descumprimento, os respon-
sáveis deverão ser multados”, 
justificou o deputado.

PL é do deputado Péricles (PL)

educativa e informativa para 
esclarecer a diferença entre 
esgotamento e drenagem. 
Também será disponibilizada 
uma equipe para acompa-
nhar demandas da CMM pelo 
período de um ano.

Na segunda-feira (19/06), 
o Projeto de Resolução foi 
deliberado pelos vereadores 
da CMM. Aprovado pela to-
talidade dos parlamentares 
presentes, o Projeto seguiu 
para a 2ª Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação 
(CCJR) da CMM.

Na manhã da terça-feira 
(20/06), durante o Grande 
Expediente, o vereador Caio 
André (PSC), usou a tribuna 
do plenário Adriano Jorge 
para tratar sobre o Projeto 
de Resolução do Relatório 
Final da CPI.

“Agora temos um docu-
mento que diz como deve 
ser a reposição do asfalto 
na cidade de Manaus, nos 
mesmos moldes e na mesma 
qualidade que o programa 
‘Asfalta Manaus’ tem execu-
tado”, disse Caio André.

CMM

Promulgação foi dada na quarta

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



Prorrogação
Na terça-feira (20), o MDIC 

prorrogou por 15 dias a exclu-
sividade do programa de ven-
da de carros com créditos tri-
butários para as pessoas físicas. 
Somente após esse prazo, as 
pessoas jurídicas, como loca-
doras de automóveis e demais 
tipos de empresas, poderão 
comprar carros com desconto. 

Em relação ao programa para 
ônibus e caminhões, não hou-
ve adiamento. As empresas 
podem comprar esses veículos 
com desconto normalmente. 
Até agora, o programa sub-
sidia a compra com desconto 
de 266 versões de 32 modelos 
de carros, de nove montado-
ras diferentes: Renault, Volks, 
Toyota, Hyundai, Nissan, Hon-

da, GM, Fiat e Peugeot. No 
caso dos ônibus, nove monta-
doras aderiram ao programa: 
Mercedes-Benz, Scania, Fiat 
Chrysler, Mercedes-Benz Cars 
& Vans, Comil, Ciferal, Marco-
polo, Volare e Iveco. Créditos 
tributários

O programa para a renova-
ção da frota será custeado por 
meio de créditos tributários, 

descontos concedidos pelo 
governo aos fabricantes no pa-
gamento de tributos futuros, 
no total de R$ 1,5 bilhão. Em 
troca, a indústria automotiva 
comprometeu-se a repassar a 
diferença ao consumidor. Está 
prevista a utilização de R$ 700 
milhões em créditos tributários 
para a venda de caminhões, 
R$ 500 milhões para carros 

Economia

Para ônibus e cami-
nhões, valor gasto 
continua em R$ 240 
milhões

Um dia após a prorroga-
ção da exclusividade 
para pessoas físicas, 
o programa de venda 

de carros com desconto gas-
tou R$ 400 milhões, divulgou 
nesta quarta-feira (21) o Mi-
nistério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC). O montante equivale 
a 80% dos R$ 500 milhões em 
créditos tributários disponíveis 
para o programa. 

Os descontos patrocinados 
pelo governo vão de R$ 2 mil 
a R$ 8 mil, mas, segundo o 
MDIC, muitas empresas têm 
aplicado margens maiores por 
conta própria. Lançado há duas 
semanas, o programa permite 
que os créditos pedidos pelas 
montadoras sejam convertidos 
em descontos ao consumidor 
na compra de carros com valor 
de mercado até R$ 120 mil. 

Em relação aos subsídios de 
veículos pesados e de passa-
geiros, os valores executados 
não sofreram alteração nas 
últimas 24 horas. Os créditos 
tributários para a venda de 
caminhões somam R$ 100 mi-
lhões, 14% dos R$ 700 milhões 
disponíveis. Para a venda de 
ônibus, foram concedidos R$ 
140 milhões em crédito, de um 
total de R$ 300 milhões dispo-
níveis. Os dados constam de 
um painel de dados lançados 
pelo MDIC com atualizações 
do programa. A ferramenta 
permite o acompanhamento 
de volumes de recursos libera-
dos e a relação de automóveis 
atendidos. 

A nova versão da lista pode ser acessada na página do MDIC

Descontos na venda de carros 
chegam a R$ 400 milhões
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Preço dos ovos sobe 
38% no Brasil

O frio e a seca estão prejudi-
cando a produção de ovos, já 
que essas condições climáticas 
reduzem a produção de milho, 
principal alimento das galinhas.

Em 2020-2021, a safra do 
milho foi 16% menor que o 
período anterior. Com isso, o 
preço dos ovos no mercado tem 
subido em todo o país. Em Rio 
Branco e  no Acre, o produto 
estava 38% mais caro em maio 
deste ano em relação ao mesmo 
mês de 2022. No Pará a alta no 
mesmo período de comparação 
fica entre 15% e 18% na região da 
Grande Belém, no Rio Grande do 
Sul a capital Porto Alegre registra 
inflação de 35% no produto. Em 
termos nominais, os preços mais 
altos do país são registrados 
nas cidades do Rio de Janeiro e 
de São Paulo. A cartela com 30 
unidades pode custar R$ 31,90 
para os cariocas e R$ 33,90 para 
os paulistanos. Os dados fazem 
parte de um levantamento do 
Departamento Intersindical de 
Estatísticas e Estudos Socioe-
conômicos (Diesse). Além de 
encarecer o preço no mercado 
interno, a baixa na produção 

ALIMENTOS

também impacta na exportação. 
“Embora o Brasil seja suficiente 
na produção de ovos e não deve 
sofrer escassez, os brasileiros 
enfrentarão o preço elevado do 
produto devido à diminuição da 
produção e, ao mesmo tempo, 
o valor do mercado externo”, 
disse Fábio Pizzamiglio, diretor 
da Efficienza, consultoria de co-
mércio exterior. Com a diminui-
ção na produção, o Brasil pode 
não conseguir suprir a demanda 
internacional

A baixa na produção também im-
pacta na exportação

Edouard Gilles

AGÊNCIA BRASIL

redacao@vanguardadonorte.com.br |Valéria Santana

e R$ 300 milhões para vans 
e ônibus. O programa tem 
prazo de quatro meses, mas 
pode se esgotar antes, assim 
que os créditos tributários se 
esgotarem. Para compensar a 
perda de arrecadação, o gover-
no pretende reverter parcial-
mente a desoneração sobre 
o diesel que vigoraria até o 
fim do ano.

4,767

4,768

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3

Pontos

296,82
143.648,42

+ 0,67 %
120.420,26

VENDADólar
Variação
-0,59 %

5,238

5,239

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação

+ 0,10 %

Banco Central prevê lançar PIX 
Automático em abril de 2024

O Banco Central infor-
mou nesta quarta-feira 
(21) que estima lançar o 
Pix Automático em abril 
de 2024.

O serviço permitirá pa-
gamentos recorrentes de 
forma automática, como 
contas de energia, tele-
fone, escolas, academias, 
condomínios, serviços de 
streamings, seguros e clu-
bes por assinatura.

Para isso, o usuário terá 
de conceder uma autori-
zação prévia. A partir daí, 
os pagamentos serão fei-
tos automaticamente, sem 
necessidade de o cliente 
autenticar cada transação. 
A autorização poderá ser 
feita pelo aplicativo do 
banco, QR Code ou Pix 
Copia e Cola. A autoriza-
ção pode ser cancelada a 
qualquer momento.

De acordo com o BC, o Pix 
Automático será disponibili-
zado para empresas de qual-
quer segmento ou porte.

“A novidade irá ampliar 
o leque de alternativas 
disponíveis para que em-
presas de todos os tipos e 
segmentos recebam seus 
pagamentos recorrentes. 
Atualmente, o débito au-
tomático, por exemplo, 
depende de convênios 
bilaterais com múltiplas 

instituições, gerando 
complexidade operacio-
nal e custos elevados, o 
que restringe o serviço 
a grandes empresas, ge-
ralmente prestadoras de 
serviços públicos. Por ou-
tro lado, os pagamentos 
recorrentes no cartão de 
crédito não são acessíveis 

SERVIÇO

Pagamento será disponibilizado para empresas de qualquer porte

a parte relevante da popu-
lação”, diz informe do BC.

O Pix Automático será 
gratuito para o pagador. 
Empresas serão tarifadas no 
momento do recebimento.

Além disso, o pagador terá 
opção, por exemplo, de li-
mitar o valor da parcela a 
ser debitada.

Cronograma
O lançamento do Pix Au-

tomático foi debatido na 
segunda-feira (19) duran-
te a 19ª Reunião Plenária 
do Fórum Pix, comitê con-
sultivo permanente. Pelo 
cronograma, a previsão é 
publicação das regras do 
serviço em setembro de 
2023, desenvolvimento de 
sistemas de outubro deste 
ano a fevereiro de 2024, re-
alização de testes em março 
de 2024 e o lançamento em 
abril de 2024.

O Banco Central vem tra-
balhando no produto desde 
o final de 2021.
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em 30 de junho, na conta 
ou na chave Pix do tipo CPF 
informada na declaração do 
Imposto de Renda. Caso o 
contribuinte não esteja na 
lista, deverá entrar no Cen-
tro Virtual de Atendimento 
ao Contribuinte (e-CAC) e 
tirar o extrato da declara-
ção. Se verificar uma pen-
dência, pode enviar uma 
declaração retificadora e 

esperar os próximos lotes 
da malha fina.

Se, por algum motivo, a 
restituição não for depo-
sitada na conta informada 
na declaração, como no 
caso de conta desativada, 
os valores ficarão dispo-
níveis para resgate por 
até um ano no Banco do 
Brasil. Nesse caso, o ci-
dadão poderá agendar o 

crédito em qualquer conta 
bancária em seu nome, 
por meio do Portal BB ou 
ligando para a Central de 
Relacionamento do banco, 
nos telefones 4004-0001 
(capitais), 0800-729-0001 
(demais localidades) e 
0800-729-0088 (telefone 
especial exclusivo para de-
ficientes auditivos). Caso o 
contribuinte não resgate 

o valor de sua restituição 
depois de um ano, deverá 
requerer o valor no Por-
tal e-CAC. Ao entrar na 
página, o cidadão deve 
acessar o menu “Declara-
ções e Demonstrativos”, 
clicar em “Meu Imposto 
de Renda” e, em seguida, 
no campo “Solicitar resti-
tuição não resgatada na  
rede bancária”.

Cerca de 5,1 milhões 
de contribuintes rece-
berão R$ 7,5 bilhões

A partir das 10h des-
ta sexta-feira (23), 
o contribuinte que 
entregou a Decla-

ração do Imposto de Renda 
Pessoa Física acertará as 
contas com o Leão. Nesse 
horário, a Receita Federal 
liberará a consulta ao se-
gundo dos cinco lotes de 
restituição de 2023. O lote 
também contempla resti-
tuições residuais de anos 
anteriores.

Ao todo, 5.138.476 con-
tribuintes receberão R$ 7,5 
bilhões. Todo o valor, infor-
mou o Fisco, irá para contri-
buintes com prioridade no 
reembolso. A maior parte, 
3.490.513 contribuintes, 
informou a chave Pix do 
tipo Cadastro de Pessoas 
Físicas (CPF) na declara-
ção do Imposto de Renda 
ou usou a declaração pré-
-preenchida. Novidade na 
declaração a partir deste 
ano, a informação da chave 
Pix dá prioridade no recebi-
mento da restituição.

O restante dos contri-
buintes tem direito à prio-
ridade legal, sendo 130.088 
idosos acima de 80 anos; 
978.397 entre 60 e 79 anos; 
70.589 contribuintes com 
alguma deficiência física ou 
mental ou doença grave e 
468.889 contribuintes cuja 
maior fonte de renda seja 
o magistério.

A consulta poderá ser 
feita na página da Receita 
Federal na internet. Bas-
ta o contribuinte clicar em 
“Meu Imposto de Renda” 
e, em seguida, no botão 
“Consultar a Restituição”. 
Também é possível fazer a 
consulta no aplicativo da 
Receita Federal para tablets 
e smartphones.

O pagamento será feito 

O restante dos contribuintes tem direito á prioridade legal

Receita abre na sexta consulta 
de lote de restituição do IR

Os homens eram maioria 
entre os empregados por em-
presas e também tinham uma 
média salarial 16,3% maior que 
as mulheres em 2021, indica a 
pesquisa Cadastro Central de 
Empresas (Cempre), divulgada 
nesta quarta-feira (21), no Rio de 
Janeiro, pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

O estudo mostra que, naquele 
ano, os homens receberam, em 
média, R$ 3.484,24, enquanto as 
mulheres, R$ 2.995,07. O salário 
médio pago pelas empresas teve 
queda em 2021, passando de R$ 
3.353,07 para R$ 3.266,53. 

Crescimento
Apesar da desigualdade, o le-

vantamento também sinalizou 
que a participação feminina no 
mercado de trabalho voltou a 
crescer, depois de ter recuado 
no primeiro ano da pandemia 
de covid-19 (2020). Em 2021, 
cresceu de 44,3% para 44,9%. Já 
os homens ocupavam 55,1% dos 
postos de trabalho nas empresas 
naquele ano.

A série histórica - iniciada em 
2009 - evidencia um avanço 
gradual da participação femi-
nina entre os funcionários das 

PESQUISA MERCADO 2021

empresas. No primeiro ano da 
pesquisa, as mulheres ocupavam 
41,9% das vagas, três pontos 
percentuais a menos. Em 2021, o 
número de empresas e organiza-
ções contabilizado pelo estudo 
cresceu no país 5,8%, chegando 
a 5,7 milhões, e a quantidade 
de sócios e proprietários subiu 
5,1%, somando 7,7 milhões. Já 
o total de pessoas ocupadas 
por essas organizações chegou 
a 47,6 milhões, avançando 4,9% 
frente a 2020.

Participação feminina no trabalho 
cresceu para 44,9%

Agência Brasil

Agência Brasil

Copom mantém juros básicos da 
economia em 13,75%

AGÊNCIA BRASIL

Essa é a sétima vez em que BC não altera taxa

Apesar da queda da infla-
ção e das pressões de parte 
do governo, o Banco Central 
(BC) não mexeu nos juros. 
Por unanimidade, o Comitê 
de Política Monetária (Co-
pom) manteve a taxa Selic, 
juros básicos da economia, 
em 13,75% ao ano. A deci-
são era esperada pelos analis-
tas financeiros, que apostam 
em queda apenas a partir 
de agosto. Em comunicado, 
o Copom indicou que ainda 
existem riscos sobre a infla-
ção, como eventuais pressões 
globais sobre os preços e 
incertezas “residuais” sobre a 
votação do arcabouço fiscal. 
Diferentemente das últimas 
reuniões, foi retirada a frase 
que afirmava que o Banco 
Central poderia voltar a ele-
var os juros caso a inflação 
subisse, mas a autoridade 
monetária não informou se 
nem quando pretende cor-
tar a Selic. “O comitê avalia 
que a conjuntura demanda 
paciência e serenidade na 
condução da política mone-
tária e relembra que os passos 

INFLAÇÃO

futuros da política monetária 
dependerão da evolução da 
dinâmica inflacionária, em es-
pecial dos componentes mais 
sensíveis à política monetária 
e à atividade econômica, das 
expectativas de inflação, em 
particular as de maior prazo, 
de suas projeções de inflação, 
do hiato do produto e do 
balanço de riscos”, ressaltou 
a nota. A taxa continua no 

maior nível desde janeiro de 
2017, quando também esta-
va em 13,75% ao ano. Essa 
foi a sétima vez seguida em 
que o BC não mexe na taxa, 
que permanece nesse nível 
desde agosto do ano passa-
do. Anteriormente, o Copom 
tinha elevado a Selic por 12 
vezes consecutivas, num ciclo 
que começou em meio à alta 
dos preços de alimentos, de 

energia e de combustíveis. 
De março a junho de 2021, o 
Copom elevou a taxa em 0,75 
ponto percentual em cada 
encontro. No início de agosto 
do mesmo ano, o BC passou a 
aumentar a Selic em 1 ponto 
a cada reunião. Com a alta 
da inflação e o agravamento 
das tensões no mercado fi-
nanceiro, a Selic foi elevada 
em 1,5 ponto de outubro de 
2021 até fevereiro de 2022. 
No ano passado, o Copom 
promoveu dois aumentos de 
1 ponto, em março e maio, e 
dois aumentos de 0,5 ponto, 
em junho e agosto. Inflação

A Selic é o principal ins-
trumento do Banco Central 
para manter sob controle a 
inflação oficial, medida pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA). 
Em maio, o indicador fechou 
em 3,94% no acumulado de 
12 meses, abaixo de 4% pela 
primeira vez em dois anos e 
meio. Nos últimos dois me-
ses, a inflação vem caindo 
por causa dos alimentos e  
dos combustíveis.

Suframa e 
Sudam alinham 
ações

PARCERIA

O Superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva, 
acompanhado do supe-
rintendente adjunto Exe-
cutivo, Frederico Aguiar, 
reuniu-se na manhã desta 
quarta-feira (21), na sede da 
Superintendência do De-
senvolvimento da Amazô-
nia (Sudam), em Belém, com 
o novo superintendente do 
órgão, Paulo Rocha.

A reunião teve por obje-
tivo, principalmente, for-
talecer a parceria entre as 
instituições e dinamizar a 
atuação conjunta – com 
auxílio, ainda, do Banco 
da Amazônia (Basa) – no 
âmbito do Plano de Inte-
gração Regional. Também 
participaram do encontro 
o diretor de Planejamento 
e Articulação das Políticas 
da Sudam, Paulo Rober-
to Ferreira, e o diretor de 
Administração, Wilson Fer-
reira. Durante a reunião, a 
nova gestão da Sudam se 
mostrou bastante alinha-
da com as diretrizes de 
trabalho elencadas pela 
Suframa e demonstrou a 
intenção de realizar, ao lado 
da Autarquia e do Basa, uma 
programação de viagens 
aos Estados da Amazônia 
Brasileira com a intenção 
de apresentar e difundir o 
portfólio de incentivos e 
benefícios concedidos pe-
los três órgãos.De acordo 
com Bosco Saraiva a di-
retoria da Sudam recebeu 
de forma positiva toda a 
equipe.

Bases do Acordo de Cooperação 
Técnica (ACT)

DIVULGAÇAO/SUFRAMA

Homens recebiam salário 
16,3% maior que as mulheres



Segundo o crono-
grama, o resultado 
será divulgado no 
dia 27 deste mês

Agência Brasil 

O prazo para as ins-
crições no pro-
cesso seletivo do 
Sistema de Se-

leção Unificada (Sisu) do 
segundo semestre de 2023 
termina nesta quinta-feira 
(22). Os interessados em 

Vagas são abertas 
semestralmente.

Termina nesta quinta prazo para 
inscrições do Sisu do 2° semestre

participar devem acessar 
o Portal Único de Acesso 
ao Ensino Superior.

Segundo o cronograma, 
o resultado será divulgado 
no dia 27 deste mês. A 
classificação dos estudan-
tes será feita com base na 
nota obtida na edição de 
2022 do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem). 
As matrículas devem ser 
feitas de 29 de junho a 4 
de julho.

O Sisu é o programa do 
MEC que reúne as vagas 
oferecidas por instituições 
públicas de ensino supe-

rior de todo o Brasil, sendo 
a maioria delas ofertada 
por instituições federais – 
universidades e institutos.

As vagas são abertas se-
mestralmente por meio de 
um sistema informatizado 
que executa a seleção dos 
estudantes com base na 
nota do Enem, de acor-
do com as escolhas dos 
candidatos inscritos. Para 
isso, o candidato não pode 
ter tirado zero na redação. 
Processo seletivo

O estudante escolhe até 
duas opções de curso en-
tre as ofertadas em cada 

processo seletivo do Sisu. 
É possível alterar as opções 
de curso durante todo o 
período de inscrições, sen-
do que a inscrição válida 
será a última registrada 
no sistema.

Quem não for seleciona-
do em nenhuma das duas 
opções de curso ainda 
pode disputar uma das 
vagas por meio da lista 
de espera do Sisu. Para 
isso, é preciso manifestar 
interesse em participar da 
lista entre os dias 27 de 
julho e 4 de julho. A convo-
cação dos candidatos em 

lista de espera será feita 
pelas próprias instituições 
a partir de 10 de julho.

As vagas ofertadas tam-
bém são distribuídas con-
forme a Lei de Cotas (Lei nº 
12.711/2012). Ela determi-
na que as instituições fede-
rais de educação superior 
vinculadas ao MEC reser-
varão em cada concurso 
seletivo para ingresso nos 
cursos de graduação – por 
curso e turno – no mínimo 
50% das vagas para estu-
dantes que tenham cursa-
do integralmente o ensino 
médio em escolas públi-

Ruídos são captados durante 
buscas por submarino

O Comandante do Primeiro 
Distrito da Guarda Costeira 
dos Estados Unidos, Contra-
-Almirante John Mauger, ex-
pandiu os esforços de busca 
pelo submersivel Titan de-
saparecido depois que ru-
ídos de batidas foram de-
tectados por equipamentos 
no oceano.

“Não sabemos a origem 
desse ruído, mas comparti-
lhamos essa informação com 
especialistas da Marinha para 
classificá-lo”, disse ele à CBS.

Nesse ínterim, o comando 
unificado internacional en-
volvido no esforço de busca 
“repriorizou os dois veícu-
los operados remotamente 
que procuramos na água e 
o único navio de superfície 
que possui capacidade de 
sonar na superfície da água 
na área desses ruídos para ver 
se pudermos localizar a ori-
gem desses ruídos e localizar 
as pessoas no submersível”, 
disse Mauger. Questionado 
sobre o quão comum era cap-

Onda de calor mata várias pessoas
Um padre hindu no nor-

te da Índia disse que o 
número de corpos leva-
dos para um cremató-
rio dobrou na última se-
mana, com uma onda de 
calor que vem afetando 
algumas regiões da Índia.

“A situação aqui mudou 
nos últimos quatro a cinco 
dias. Chegou a 25 a 30 cor-
pos e as pessoas estavam 
aqui dia e noite no calor“, 
afirmou o padre Rajesh 
Pandey, que realiza os úl-
timos ritos no crematório.

O superintendente mé-
dico de Ballia, SK Yadav, 
confirmou um aumento 
nas admissões no prin-
cipal hospital do distrito 
e disse que uma inves-
tigação estava em anda-
mento para determinar a 
causa das mortes. “Os pa-
cientes que vieram para cá 
já apresentavam algumas 
comorbidades e estavam 
em estágio terminal”, dis-
se Yadav, sem fornecer o 
número de mortes.

O jornal Indian Express 
informou que o hospital 

registrou pelo menos 80 
mortes desde 15 de ju-
nho, em meio à dispara-
da nas temperaturas para 
quase 45ºC na região, antes 
que as nuvens trouxessem 
alguma trégua nesta quar-
ta-feira (21).

As mortes em Ballia pro-

TITAN

tar ruídos, o contra-almirante 
disse que é um “local incri-
velmente complexo”.

“Há muito metal e objetos 
diferentes na água ao redor 
deste local”, disse ele, descre-
vendo a área dos destroços 
do Titanic.

“É por isso que é tão impor-
tante contratar especialistas 
da Marinha que entendam a 
ciência por trás do ruído e 
possam classificar ou nos for-
necer melhores informações 
sobre qual pode ser a fonte 
desse ruído.”

Submersível Titan

vocaram uma confusão 
quando o governo de seu 
Estado, Uttar Pradesh, 
substituiu uma autorida-
de distrital de saúde por 
dizer que eram devido 
ao calor. E médicos tam-
bém afirmaram a causa 
das mortes.

ÍNDIA

Mulheres descansam embaixo de árvore durante onda de calor.
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Questionado sobre quan-
to tempo as autoridades te-
rão esperança de encontrar 
o submersível, Mauger disse: 
“Enquanto houver uma opor-
tunidade de sobrevivência, 
continuaremos a trabalhar 
com este amplo comando uni-
ficado para trazer todos os 
recursos para a busca.”

Nas próximas 24 horas, a 
Guarda Costeira continuará 
a trazer embarcações adicio-
nais, veículos operados re-
motamente e aeronaves para 
vasculhar a área, disse.
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cas, sendo metade delas 
reservadas para aqueles 
oriundos de famílias com 
renda igual ou inferior a 1,5 
salário mínimo per capita 
(renda por cabeça).

As instituições podem 
adotar as próprias políti-
cas e ações, como vagas 
reservadas e aplicação de 
bônus sobre a nota do 
candidato que atenda ao 
perfil indicado pela insti-
tuição. De acordo com as 
especificações da institui-
ção, o Sisu faz o cálculo 
automaticamente e gera 
nova nota.
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Últimas atitudes de 
atual presidente foram 
criticadas por corpo 
técnico do bumbá

Conselho Fiscal do Garantido pede 
afastamento de Antônio Andrade 

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

O Conselho Fiscal do Boi 
Garantido protocolou 
junto ao Conselho de 
Ética da agremiação o 

pedido do afastamento do atu-
al presidente do boi, Antônio 
Andrade (confira nota no fim 
da matéria). 

A decisão é baseada em, se-
gundo a nota, reiteradas infra-
ções ao estatuto do Boi, mas 
também atende a clamores dos 
torcedores do grupo folclórico 
que estavam preocupados com 
a possível ausência do Garantido 
no Bumbódromo, em 2023.

“Caos e vergonha”
Uma das últimas atitudes de 

Andrade chega a ser considerada 
pelo Conselho como “um epi-
sódio de caos e vergonha para 
a nação vermelho e branca”. As 
aspas se referem a um ofício, 
assinado por Andrade e ende-
reçado ao Governo do Estado, 
que foi visto pelo conselho como 
uma “clara chantagem contra 
apoiadores da festa”.

O ofício fala em escassez pe-

cuniária e diz que o Garantido 
tem apenas duas opções, ou se 
apresenta na arena do Festival 
Folclórico de Parintins, ou paga 
“recursos humanos envolvidos 
na construção do Boi 2023”.

Soando como ameaça
No ofício, Andrade chega a 

impor um prazo para que o 
Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de Cul-

tura e Economia Criativa (SEC), 
prestasse “algum auxílio” caso 
contrário o bumbá se retiraria 
da competição.

Tal trecho soou para muitos 
torcedores e artistas como ame-
aça e chantagem, como pôde 
ser visto em comentários nas 
redes sociais. No mesmo dia 
da publicação do ofício, 19 de 
junho, o Governo emitiu uma 
nota dizendo ser “inimaginável” 

a não participação do Garantido 
na competição.

A nota ainda trazia detalhes 
sobre valores dos repasses ao boi 
encarnado, tanto vindos do Esta-
do quanto da iniciativa privada. 
Esses detalhes só aumentaram 
as rusgas entre o corpo técnico 
do Garantido e seu presidente.

No Instagram, as reclamações 
eram visíveis. O perfil marcio-
marcallobo questionava: “Que 

história é essa de ameaça de não 
entrar na arena?” e marialamou_ 
ressaltava que “Ele não manda 
no boi Garantido, quem manda 
é o POVO”.

Sabrina Castro tuítou; “Final-
mente tomaram uma atitude à 
altura do que a torcida merece. 
Com 1 ANO de atraso, mas 
reagiram. Vida longa ao RED”.

Nota do Conselho Fiscal do 
Boi Garantido

“O Conselho Fiscal do Boi Ga-
rantido, por meio dos Conselhei-
ros Astryd Portilho, Ivanez Barros 
e Raimundo Oscar de Oliveira, 
vem publicamente informar que 
protocolou junto ao Conselho 
de Ética do Boi Garantido, a 
Associação Folclórica Boi Bum-
bá Garantido e informou ao 
Ministério Público do Estado do 
Amazonas, pedido afastamento 
do Presidente do Boi Bumbá 
Garantido, Antônio Andrade 
Barbosa, da Vice Presidente Ida 
Silva e de toda sua Diretoria. 

Nosso entendimento é que 
novamente o Presidente Antô-
nio Andrade não tem condi-
ções para comandar o nosso 
Boi Garantido há poucos dias 
para o Festival 2023. É de co-
nhecimento público que o Boi 
Garantido vem, sob o comando 
do Presidente Antônio Andrade, 
passando por uma série de des-

Ofício de Antônio An-
drade ao Governo do 
Estado causou mal estar 
no Garantido

reprodução/instagram

Os queridos amigos Dirce e Nelson Nunes, reuniram na última terça-
-feira (13), os amigos em sua bela residência para comemorar a tradi-
cional festa de Santo Antônio.

Sentindo o ar puro da natureza, Ed Blair 
curtiu seu belo domingo em paz de espí-
rito com a calmaria que merece! 

Carla Santiago, apresentadora do portal CM7 
Brasil, agora tem um programa só dela, ‘ A 
Dona do Camarote’. Um luxo de programa! 

Projeto social pioneiro de harmonização orofa-
cial em pessoas trans, foi realizado no Casarão 
Cassina. O projeto criado pela Cynthia Cardoso 
tem o intuito de abraçar pessoas Trans! 

TRANSFORMA COM AMOR! 
SOLENIDADE AO NELSON WILIANS 

A DONA DO CAMAROTE É ELA! COM A NATUREZA! 

VIVA SANTO ANTÔNIO!

O advogado Nelson Wilians recebeu 
da Câmara Municipal de Manaus 
a Medalha de Ouro Cidade de Ma-
naus, em cerimonia realizada na últi-
ma sexta-feira (16). 

calabros e reiteradas infrações 
ao estatuto do Boi Garantido. 
A incompetência do Presidente 
Antônio Andrade se mostrou 
oficializada por meio de Ofício 
enviado ao Governo do Estado 
nesta semana. Nele, o gestor faz 
clara chantagem contra apoia-
dores da festa, principalmente 
Governo do Estado e apoiadores 
da iniciativa privada. Gesto que 
coloca, inclusive, o Festival de 
Parintins sob ameaça. 

Importante frisar que não é a 
primeira vez que este Conselho 
tem denunciado o presidente 
do Garantido, sua vice e a dire-
toria, quando, por duas vezes, 
reprovou as contas anuais da 
Associação comandada por eles.   
Inclusive, há um inquérito civil 
tramitando no Ministério Públi-
co do Estado do Amazonas im-
petrado por este Conselho por 
conta dos desmandos e claras 
irregularidades nas contas do 
Garantido. Não temos dúvida, 
que essas irregularidades cau-
saram mais esse novo episódio 
de caos e vergonha para a nação 
vermelha e branca. 

Levando em consideração os 
acontecimentos vexatórios pós 
Festival de 2022 e atuais, esta-
mos encaminhando pedido de 
afastamento ao Conselho de 
Ética e também ao Ministério 
Público do Estado do Amazonas
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Esportes

Daniela Martins vem 
se destacando no ska-
te e busca o topo da 
modalidade esportiva

Expressões como “flip”, 
“ollie” e “hardflip” es-
tão presentes no voca-
bulário de todos que 

comemoram o Dia Mundial 
do Skate, em 21 de junho. 

Estas manobras radicais 
fazem parte também da ro-
tina da atleta amazonense 
Daniela Martins, de 14 anos, 
que vem se destacando 
no skate e sonha no topo  
da modalidade.

Por meio do Projeto Ama-
zonas nas Olimpíadas de Pa-
ris 2024, a atleta trabalha suas 
performances e habilidades 
para alcançar títulos, na car-
reira que está só no começo.

“A Daniela Martins já 
estava sendo monitorada 
pelo Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024 
e agora faz parte. Sabe-
mos do potencial que ela 
tem de colocar o Amazonas 
em competições nacionais 
e internacionais nessa mo-
dalidade e estaremos via-
bilizando o suporte neces-
sário para que ela realize 
seus sonhos”, comentou o 
secretário da Secretaria de 
Estado do Desporto e Lazer, 
Jorge Oliveira.

A jovem conheceu o es-
porte aos 7 anos de idade, 
por inspiração do pai, que 
havia presenteado com um 
skate. Desde então, Daniela 
vem se destacando no ce-
nário esportivo.

Atualmente, com apenas 
14 anos, a atleta é integrante 
da Seleção Brasileira de Ska-
te Júnior. Também acumula 
títulos nacionais, como o 1º 
lugar na Seletiva Norte de 
Skate em 2019, em Belém 
(PA), e a participação nas 
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Amazonense Sub-20 tem partidas na quinta e sexta-feira

LARISSA SILVA/FAF

Times do Amazonense 
Sub-20 se enfrentam em 
mais uma rodada 

As partidas do Campeo-
nato Amazonense Sub-20 
continuam animando as 
torcidas amazonenses. Seis 
duelos já estão agendados 
para quinta-feira (22) e sexta-
-feira (23), pela quinta roda-
da do certame, divulgou a 
Federação Amazonense de  
Futebol (FAF).

As partidas acontecem 
sempre às 15h30. A primeira 
delas, no Carlos Zamith (zona 
Leste de Manaus), o Parama-
zonas recebe o EBS. O Para-
mazonas vem de um empate 
de zero a zero com o Manaus 
FC, que garantiu vaga no 
mata-mata da competição 
e uma quarta colocação no 
Grupo A.

 Ainda na quinta-feira o 
Manaus FC, conhecido como 
Gavião visita o Operário, no 
Gilbertão, em Manacapuru (a 
70 quilômetros de Manaus). 
O Sapão da Terra Preta, como 
chamam o Operário, mandou 
na partida, vencendo o Fast 
por 1 a 0. 

No campo do Oswaldo Fro-
ta (zona Norte de Manaus), o 

FUTEBOL DE BASEESCALAÇÃO/BASQUETE

Seleção Brasileira 
divulga 25 nomes 

A comissão técnica da Se-
leção Brasileira de basquete 
masculina divulgou na quar-
ta, 21, a pré-lista de 25 no-
mes para a disputa da Copa 
do Mundo do Japão, Filipinas 
e Indonésia, com início em 25 
de agosto. Desses 25, 16 se-
rão convocados para a apre-
sentação e treinos a partir de 
27 de julho, em São Paulo.

Terminado o período de 
treinos no país, a Seleção 
viaja para a Austrália, onde 

Librade encara o Fast, após 
vitória de 3 a 0 sobre o EBS.

Os jogos da sexta-feira
No CT da Petrobras, em Ma-

naus, o Amazonas, que venceu 
o Sul América por 4 a 2 no úl-
timo jogo, enfrentará a Liga, 
que também vem de vitória 

Comissão técnica da Seleção Brasileira de basquete divulgou pré-lista

joga entre 14 a 17 de agos-
to, no Boomers x World, 
em Melbourne, diante de 
Austrália, Sudão do Sul 
e Venezuela. Depois, nos 
dias 20 e 21 de agosto, 
pega a Itália e a Sérvia pela 
Solidarity Cup, em Shen-
zhen, na China.

Após, o Brasil desembar-
ca em Jacarta no dia 23 de 
agosto e faz sua estreia no 
Mundial no dia 26, diante 
do Irã, às 6h45. 

Skatista amazonense sonha com 
vaga em Olímpiadas de Paris

etapas do Circuito Brasilei-
ro, em Porto Alegre.

“No início, o skate era só 
uma brincadeira. Conforme 
o tempo foi passando, foi 
além disso, por conta desse 
esporte, conheci lugares in-
críveis por todo Brasil. Meu 
maior sonho é participar 
das Olimpíadas, essa moti-
vação veio após ver a Rays-

sa Leal competindo e isso 
vem sendo uma inspiração 
para chegar ao nível dela, 
representar o meu estado 
e país”, comentou Daniela.

Filha de pioneiro
Whelkle Martins, pai de 

Daniela, faz parte da ge-
ração pioneira de skatistas 
manauaras e, ao observar 

que sua filha tinha talento 
para o esporte, resolveu 
incentivar a jovem a aper-
feiçoar as habilidades.

Com um trabalho em dupla, 
Whelkle afirma que o apoio 
foi fundamental para o desen-
volvimento dela no esporte.

“Sou o maior incentivador 
da minha filha, apresentei 
o skate como uma famí-

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Manauara 
vence 
Centurion FC

PPÉÉ  NNOO  UUFFCC

O lutador Antônio “Ju-
nior Negão” Monteiro, 27, 
é a nova revelação ma-
nauara das artes marciais 
e com um pé nos octógo-
nos do maior evento de 
MMA do mundo, o UFC, 
busca apoio para se firmar 
no cenário.

O mais recente desta-
que na carreira de Junior 
Negão veio com a edi-
ção brasileira do lendário 
Centurion FC no último 
dia 16, em São Paulo (SP). 
Em sua primeira luta, o 
manauara finalizou Lean-
dro “Naja”. 

Em seguida, superou Fa-
bricio Jonas, garantindo a 
vaga no combate contra 
Maurício Ruffy, em no-
vembro, na ilha de Mal-
ta (sul do Mediterrâneo, 
sede do Centurion FC).

Pelos dois combates 
vitoriosos, Junior Negão 
levou para casa o cinturão 
e sagrou-se como finalista 
do GP dos meio-médios. 
O evento foi transmitido 
para mais de 100 países.

Junior Negão saiu de 
Manaus do Parque Cente-
nário (Flores), aos 18 anos 
e hoje reside no Rio de 
Janeiro. O lutador treina 
na Academia Nova União, 
aos comandos do Mestre 
Dedé Pedeneiras e tem 
como parceiro de treino, 
José Aldo Junior.

Junior Negão foi destaque no 
Centurion FC edição Brasil

Reprodução/Instagram

lia. Daniela é destaque no 
cenário nacional e isso é 
motivo de felicidade por 
saber que o trabalho que 
estamos realizando está 
trazendo bons frutos e só 
temos de agradecer ao Go-
verno do Amazonas que 
vem nos ajudando e abra-
çando a causa”, ressaltou o 
pai da atleta.

A atleta, de 14 anos, é integrante da Seleção Brasileira de Skate Júnior                                                                              

Mauro Neto/ Sedel)

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

DIVULGAÇÃO/CBB

por 2 a 0 contra o Tabosão.
 O Tarumã encara Sul Amé-

rica, ambos vêm de derrota.
 Na Colina (zona Oeste) o 

Tabosão foi derrotado em 
Presidente Figueiredo e, nesta 
rodada, vai encarar o Nacio-
nal, que aplicou uma goleada 
de 8 a 2 no Tarumã.

Lideranças
O Librade está na liderança 

do grupo A do Campeonato 
Amazonense Sub-20 com, 10 
pontos. O Tabosão lidera o 
grupo B, com 9 pontos, mes-
mo número de pontos da Liga 
de Presidente Figueiredo, mas 
superando no saldo de gols.
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J H Araújo Transportes e Turismo Ltda., torna público que 
recebeu do IPAAM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico 
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Manaus-AM M, validade de 1.818 dias.

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


